
CMYK

ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНАЯ  ГАЗЕТА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ СВЕТ
Выходит с 1 мая 1923 года 185 (10515), четверг, 25 ноября 2010 года Цена свободная

Президент Ингушетии 
провел совещание 
с советом тейпов 

Пресс-релиз 
УФСБ России по РИ

Строительство школы 
в с. Кантышево ведется 

активными темпами

Главная проблема совре-
менной медицины – сво-
евременное и точное диа-
гностирование. Без него 
невозможно эффективное 
лечение. Как часто боль-
ным приходится слышать 
от врачей: где же вы были 
раньше? Увы… Вы  пришли 
ко мне поздно..! А больной 
ведь не сидел сложа руки. 
Он мыкался по врачам, 
сдавал анализы, принимал 
назначенные лекарства, 
проходил процедуры… Как 
нередко выясняется, все 
это было напрасно, а то и 
вредно. А все потому, что 
неправильно был постав-
лен диагноз болезни!

Диагнозы устанавливают-
ся различными способами, 
в том числе и с помощью 
различных приборов. Есть 
среди них простые и есть 
очень сложные. К последним 
относятся томографы. Выра-
жение «компьютерная томо-
графия» стало в последние 
годы очень модным, в хоро-
шем смысле этого слова. Вот 
и в Ингушетии заговорили, 
что в малгобекской и сунжен-
ской районных больницах, в 
республиканской больнице в 
Назрани вот-вот заработают 
отделения компьютерной то-
мографии. 

Что это такое и что оно нам 
даст? В поисках ответа на 
эти вопросы мы отправились  
в республиканскую больницу 

в г. Назрани.
Заведующая отделени-

ем компьютерной томогра-
фии Зарема Асламбековна 
Льянова берет сделанный 
томографом снимок голов-
ного мозга, помещает его на 
экран и объясняет. Монолог 
ее специфичен по содержа-
нию, в нем много медицин-
ских терминов – нам, про-
стым смертным, непонятных. 
И все же попытаюсь пере-
дать суть сказанного ею хотя 
бы в общих чертах. Итак, 
если рентгеновский снимок 
дает общую картину состоя-
ния (без детализации) того 
или иного органа, то снимок 
томографа дает детальную 
картину – отдельно состоя-
ние кожного покрова, мышц, 
сосудов… Компьютерный 
томограф любой орган ис-
следует на микроуровне, с 
детализацией. После такого 
исследования проведший 
эту работу врач дает свое за-
ключение о состоянии того 
или иного органа лечащему 
врачу больного. В частности, 
такие заключения крайне 
важны для хирургов – имея 
их, они оперируют зряче, без 
них – вслепую.

Но не надо думать, что то-
мографы для медиков нашей 
республики нечто совершен-
но незнакомое. Первый и 
до недавних пор единствен-
ный томограф в Ингушетии 
появился у нас в республи-

канской больнице еще в 90-х 
годах прошлого века. Работу 
с ним хорошо  освоили наши 
медики и он, можно ска-
зать, спас многие жизни. По 
словам З. Льяновой, среди 
ее пациентов были жители 
Кабардино-Балкарии, Север-
ной Осетии и, конечно, Чеч-
ни, где в то время было не  
до томографов. Но несколь-
ко лет назад случилась беда 
- из-за перепадов напряже-
ния в сети томограф вышел 
из строя.

Компьютерные томографы 
– сложнейшие аппараты. Для 
их успешной работы, помимо 
квалифицированных врачей, 
нужны инженеры. И если с 
врачами у нас более-менее 
благополучно, то с инженера-
ми просто беда. В идеале, го-
ворит З. Льянова, на каждом 
компьютерном томографе 
должны работать в паре врач 
и инженер. И не просто ин-
женер, а прошедший обуче-
ние на фирме–изготовителе 
аппарата. В данном случае 
это – германская фирма 
«Симменс». Будем надеять-
ся, что и эта проблема будет 
решена. Иначе самим будет 
дороже, ведь только вызов 
специалиста из фирмы для 
диагностики повреждения 
аппарата обходится заказ-
чику более чем в 200 тысяч 
рублей!

(Продолжение 
на 2 стр.)

Высокотехнологичная 
медицина 

приходит в Ингушетию

Мусульмане Ингушетии 
осуждают обстрел 

Покровской церкви в станице 
Орджоникидзевской

Комитет Народного Со-
брания РИ по образованию, 
науке и культуре во главе 
с председателем комитета 
И.А. Танкиевым провел вы-
езд на строящийся объект в 
с. Кантышево. Парламента-
риев сопровождали депута-
ты местного самоуправле-
ния, глава администрации 
с. Кантышево, специалисты 
«Стройтехнадзора», подряд-
чик. 

В ходе встречи было от-
мечено, что данный объект 

строится за счет федераль-
ных средств и в настоящее 
время нулевой цикл в стадии 
завершения. Полностью за-
вершить строительство шко-
лы планируется к 2011 году. 
Каких-либо существенных 
замечаний со стороны депу-
татов парламента выявлено 
не было. 

В завершение встречи Ис-
маил Танкиев подчеркнул 
общественную значимость 
школы как для жителей села, 
так и для всей республики в 

целом. Также он отметил, что 
комитет Народного Собрания 
РИ по образованию, науке 
и культуре и в дальнейшем 
будет держать в поле зрения 
строительство этого и других 
социально значимых объек-
тов республики. 

Информационно-
аналитический отдел 

аппарата 
Народного Собрания 

Республики Ингушетия 

Мусульмане Ингушетии 
осуждают обстрел По-
кровской церкви в станице 
Орджоникидзевской. В за-
явлении представителей 
духовенства и мусульман 
республики говорится: 
«Этот акт мы осуждаем 
против кого бы он не был 
направлен». 

«Ислам и терроризм несо-
вместимы. Ислам стремится 
сохранить и защитить чело-
вечество, учит уважать сво-
боды, честь и общечелове-
ческие права. Это основные 
принципы ислама», - подчер-
кивается в заявлении. Му-
сульмане отмечают, что «в 
исламе нет места для наси-
лия, экстремизма, террориз-

ма, устрашения и запугива-
ния людей. Верующим себя 
может считать только тот, 
чей язык и рука не приносят 
страдания другим». 

Покровская церковь была 
обстреляна из гранатомета в 
воскресенье вечером. Никто 
не пострадал, повреждена 
крыша храма.

22 ноября 2010 г. пре-
зидент Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров 
провел совещание с 
советом тейпов Ре-
спублики Ингушетия. 

Глава республики заслу-
шал информацию по ряду 
вопросов, обозначенных в 
повестке дня совещания, 
и высказал свое мнение. В 
частности, касаясь сохране-
ния памятников истории и 
архитектуры, находящихся в 
горном Джейрахском районе, 
президент сказал: 

- Каждый тейп должен за-
ботиться о своих фамиль-
ных башнях. В них прошлое 
и будущее нашего народа. 
Эти памятники архитектуры 
требуют к себе бережного от-
ношения. 

Группа представителей со-
вета тейпов проделала боль-
шую работу среди ингушской 
молодежи, проживающей в 
различных городах России. 
На совещании были про-
демонстрированы видеоро-
лики, свидетельствующие о 
неблаговидном поведении 
некоторых молодых людей, 
проживающих в этих регио-
нах. Данный видеоматериал 
будет передан их родствен-
никам, чтобы они, в свою 
очередь, применили воспи-
тательные меры к члену сво-
ей семьи. 

В связи с этой информа-
цией президент Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров отметил, 
что все негативные моменты 
влияют на имидж республи-
ки. 

- Это наши дети и давай-

те вместе их воспитывать, 
беречь их от всего плохого. 
Пусть они вырастут достой-
ными людьми и принесут 
пользу своей стране, респу-
блике, - подчеркнул он. 

На встречу совета тейпов 
и президента Ингушетии 
были приглашены две се-
мьи, в одной из которых че-
ловек пострадал, а в другой 
- обвиняется в совершении 
преступления. Обращаясь к 
ним, глава республики отме-
тил, что «если мы не будем 
наставлять своих детей на 
правильный путь – ничего 
хорошего из них не получит-
ся». Виноватую в конфликте 
сторону он призвал признать 
свою ошибку. «В этом заклю-
чается мужество», - подчер-
кнул он. 

В совещании также принял 
участие прокурор Республи-
ки Ингушетия Юрий Турыгин. 
Он привел статистику пре-
ступлений за десять месяцев 
текущего года и отметил, что 
по всем показателям есть 
снижение, повысилась рас-
крываемость преступлений. 
Обращаясь к представите-
лям совета тейпов, он заявил, 
что «работа тейпов должна 
носить, прежде всего, про-
филактический характер. От 
вашего слова, авторитета за-
висит многое», – подчеркнул 
он. 

Прокурор также рассказал 
о ходе расследования ре-
зонансных дел и ответил на 
вопросы участников совеща-
ния. 

Президент Ингушетии в 
свою очередь информиро-
вал представителей совета 
тейпов о своем посещении 
детских социальных учреж-

дений. 
- Брошенные дети – это 

показатель неблагополу-
чия общества. В Ингушетии 
детей-сирот незначительное 
количество, но в ингушском 
обществе их никогда раньше 
не было и не должно быть, 
- подчеркнул Юнус-Бек Евку-
ров. 

Он выразил надежду, что 
жители Ингушетии не оста-
нутся равнодушными к этой 
проблеме и найдутся люди, 
которые пожелают взять си-
рот в свои семьи. 

Глава республики отметил, 
что совет тейпов проделал 
огромную работу и положи-
тельно оценил его деятель-
ность. 

– В том, что нормализова-
лась обстановка, налажен 
диалог власти и общества 
есть и ваша заслуга, - отме-
тил он. 

По словам президента, в 
лице совета тейпов создан 
новый институт, который в 
состоянии регулировать со-
циальные и общественные 
вопросы. 

В ходе совещания высту-
пил заместитель муфтия ре-
спублики Камбулат Зязиков, 
другие приглашенные. Они 
призывали представителей 
тейпов активно вести среди 
молодежи разъяснительную, 
профилактическую работу. 
По мнению участников сове-
щания, только консолидиро-
вав усилия общества и вла-
сти можно наладить общую 
ситуацию в республике. 

Пресс-служба 
президента РИ

Особое внимание УФССП России по Республике 
Ингушетия уделяет исполнительным производ-
ствам о взыскании заработной платы. Контроль 
за данной работой в управлении организован и 
осуществляется в соответствии с указаниями 
и рекомендациями ФССП России. Так, введены и 
ежемесячно пополняются реестры исполнитель-
ных производств о взыскании заработной платы 
как в структурных подразделениях, так и в ап-
парате управления. Курирующим специалистом 
отдела организации исполнительного производ-
ства ежемесячно проводится согласование форм 
ведомственной статистической отчетности, 
направляемых в ФССП России.

За девять месяцев 
2010 года сотрудники 

управления 
федеральной службы 
судебных приставов 

России по Республике 
Ингушетия взыскали 
более 96 миллионов 

рублей по 
заработной плате

Согласно данным ведомственной статистической отчет-
ности, на исполнении в структурных подразделениях управ-
ления федеральной службы судебных приставов по Респу-
блике Ингушетия за 9 месяцев 2010 года находилось 1143 
исполнительных производства о  взыскании задолженности 
по заработной плате на общую сумму взыскания 107001 тыс. 
рублей. В отчетном периоде окончено и прекращено 1131 
исполнительное производство ( 99% от общего количества) 
на сумму взыскания 96341 тыс. рублей. В связи с невозмож-
ностью исполнения требований исполнительного документа 
– 13 исполнительных производств на общую сумму 542 тыс. 
рублей.

В целях исполнения требований исполнительных докумен-
тов о взыскании задолженности по заработной плате судеб-
ными приставами-исполнителями принимаются меры при-
нудительного исполнения, предусмотренные действующим 
законодательством об исполнительном производстве, в том 
числе и арест имущества. Так, за отчетный период судеб-
ными приставами-исполнителями произведено 4 ареста на 
имущества должников на сумму 763 тыс. рублей. В резуль-
тате реализации арестованного имущества исполнены тре-
бования в рамках 7 исполнительных производств указанной 
категории. Как отметил начальник отдела исполнительного 
производства, судебными приставами-исполнителями прини-
маются все необходимые меры по исполнению требований 
исполнительных документов. Об этом свидетельствует отсут-
ствие жалоб сторон исполнительного производства на дей-
ствия судебного пристава-исполнителя в рамках производств 
указанной категории. 

Пресс-служба УФССП России 
по Республике Ингушетия

Юнус-Бек Евкуров 
провел рабочую встречу 

с представителями 
межрегионального управления 

ФМС России

Министр по 
межнациональным 

отношениям 
Ингушетии считает, 
что в отношениях 
двух республик 

наблюдается 
положительная 

динамика
На рабочем совещании, прошедшем в администрации пре-

зидента Ингушетии, был заслушан отчет рабочей группы по 
выполнению программы совместных действий органов госу-
дарственной власти, общественных и политических органов 
Республики Ингушетия и Северная Осетия-Алания по разви-
тию добрососедских отношений между двумя республиками. 

Как сообщил участникам совещания министр по связям с 
общественностью и межнациональным отношениям Респу-
блики Ингушетия Казбек Султыгов, мероприятия по реализа-
ции данной программы носят плодотворный характер. 

– В отношениях между людьми наблюдается значительное 
потепление, - отметил он. 

По его словам, министерство совместно с общественными 
организациями и региональными отделениями политических 
партий ведут постоянный диалог на всех уровнях власти Ин-
гушетии и Северной Осетии, стараются обеспечить соблюде-
ние достигнутых в рамках программы соглашений. 

Казбек Султыгов также сообщил, что до конца года минна-
цем запланирован еще ряд встреч с общественностью Се-
верной Осетии. 

По его мнению, встречи на уровне власти и жителей двух 
республик хоть и способствуют нормализации обстановки, но 
саму проблему не решают. Очень медленно двигается про-
цесс возвращения вынужденных переселенцев в места по-
стоянного проживания в Пригородном районе Северной Осе-
тии. 

- Для эффективного решения этого вопроса необходимо 
более активно работать всем участникам рабочей группы по 
выполнению программы совместных действий органов госу-
дарственной власти двух республик. 

Пресс-служба 
президента РИ

Пресс-релиз уполномоченного 
по правам человека в РИ

Президент Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров провел 
рабочую встречу с пред-
ставителями межрегио-
нального управления ФМС 
России. В своем вступи-
тельном слове глава Ин-
гушетии отметил, что 
на решение вопроса вы-
нужденных переселенцев 
потрачено много време-
ни и выделены большие 
средства, но проблема не 
решена. До сих пор более 
500 семей ингушской наци-
ональности не получили 
господдержку для восста-
новления своих домов-
ладений в Пригородном 
районе. 

По словам заместителя на-

чальника управления по вы-
нужденным переселенцам 
ФМС России Александра Ле-
вина, с проблемой он знаком 
не понаслышке. 

- Действительно, есть 
определенные трудности, 
для решения которых требу-
ется комплексный подход и 
взаимодействие представи-
телей обеих республик. 

В рамках встречи Алек-
сандр Левин высказал пред-
ложение закрыть статью 274, 
а людей, проходящих по ней 
ранее, включить в феде-
ральную целевую программу 
«Обеспечение жильем бе-
женцев и вынужденных пере-
селенцев». 

Это, по мнению замести-
теля начальника управления 
по вынужденным переселен-

цам ФМС России, позволит 
закрыть острый вопрос. 

Юнус-Бек Евкуров данное 
предложение не поддержал, 
объяснив это тем, что упо-
мянутая целевая программа 
рассчитана на вынужденных 
переселенцев из Чеченской 
Республики, а не Северной 
Осетии. Ну и кроме того, пре-
зидент подчеркнул, что нет 
необходимости искать лег-
кие пути, надо разобраться, 
по какой причине возникают 
трудности. 

В завершение встречи гла-
ва Ингушетии предложил ее 
участникам создать комис-
сию, которая и в дальнейшем 
занималась бы изучением 
сложных ситуаций. 

22 ноября 2010 года на 
основании ст. 17 Закона Ре-
спублики Ингушетия "Об 
уполномоченном по правам 
человека в Республике Ин-
гушетия" сотрудниками ап-
парата уполномоченного по 
правам человека была про-
ведена выездная проверка 
условий содержания Наль-
гиева Саид-Магомеда Ибра-
гимовича и Цечоева Бесла-
на Макшариповича в ИВС 

ОВД Малгобекского района. 
С задержанными были про-
ведены личные беседы, в 
ходе которых они сообщили, 
что жалоб на условия со-
держания в ИВС ОВД Малго-
бекского района не имеют и 
незаконные методы ведения 
дознания сотрудниками дан-
ного учреждения к ним не 
применяются. 

17 ноября 2010 года в от-
ношении Цечоева Б.М. судом 

продлена мера пресечения 
- содержание под стражей 
еще на один месяц. 

Аппарат уполномоченно-
го по правам человека в РИ 
продолжает отслеживать си-
туацию с Нальгиевым С-М.И. 
и Цечоевым Б.М. и будет 
информировать граждан о 
дальнейшей судьбе задер-
жанных. 

Пресс-служба 
УПЧ в РИ

Управлением ФСБ России 
по РИ уничтожен член неза-
конных вооруженных фор-
мирований, действующих на 
территории Ингушетии. 

В ходе проведения 
оперативно-розыскных меро-
приятий получены сведения 
о передвижении в г. Назрани 
боевиков, входящих в банд-
группу ранее задержанного 
Юсупа Дзангиева. 

При проверке указанных 
сведений правоохранитель-

ными органами предпринята 
попытка остановки транс-
портного средства, принад-
лежавшего боевикам. На 
требование выйти из за-
блокированного автомобиля 
преступник открыл огонь из 
автоматического стрелкового 
оружия. В результате бое-
столкновения бандит уни-
чтожен. Он предварительно 
опознан как находящийся в 
федеральном розыске Газ-
гиреев Руслан Магомедович, 

1984 года рождения. На ме-
сте преступления были изъя-
ты оружие и боеприпасы. 

Установлено, что Газгире-
ев причастен к совершению 
рядя преступлений терро-
ристического характера на 
территории Республики Ин-
гушетия и других субъектов 
Российской Федерации.

Пресс-служба УФСБ 
России по РИ

СОВЕРШЕНО ПОКУШЕНИЕ 
НА ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА «СЕРДАЛО»
В понедельник  вечером  22 ноября 2010 г. неизвестные преступники совершили 

покушение на жизнь главного редактора общенациональной газеты «Сердало» Ре-
спублики  Ингушетия Хусейна Суламбековича  Шадиева. Преступники обстреляли 
служебный автомобиль, на котором он следовал после работы домой. К счастью,  
ранение оказалось средней тяжести, он бы срочно госпитализирован и удачно про-
ведена операция.

В настоящее время идут оперативно-следственные мероприятия. Правоохранительные ор-
ганы ведут поиск преступников, совершивших это нападение.  Результаты следствия должны 
ответить на вопрос, кто стоит за этим преступлением.

Представители различных республиканских организаций, общественных движений, Союз 
журналистов РИ, наши коллеги по СМИ, представители многих ведомств, служб и учреж-
дений республики высказали в эти дни свою поддержку редакции и ее главному редактору, 
проявили готовность оказать помощь словом и делом. Телефон в редакции «Сердало» на 
следующий день после случившегося работал все время – звонили наши читатели, звонили 
из других регионов России.

Необходимо отметить,  все высказали сожаление и возмущение действиями тех, кто совер-
шил бандитскую акцию, напав с оружием на известного  журналиста, редактора ведущего пе-
чатного издания республики.  Правоохранительные органы должны сделать все, чтобы найти 
и наказать, согласно закону, преступников, совершивших это покушение. 

Сотрудники «Сердало» и многочисленная армия наших читателей желают Хусейну Шадие-
ву скорейшего выздоровления и возвращения в строй. 

Соб. инф.
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Очистить поля от грызунов
Труженики сельского 

хозяйства  республики 
усилили работу по хими-
ческой обработке полей 
против мышевидных гры-
зунов

Итак, химобработка по 
уничтожению мышевид-
ных грызунов набирает 
темпы.  О масштабах и 
важности этой работы 
рассказывает нашему 
корреспонденту главный 
специалист отдела зем-
леделия, механизации и 
малых форм хозяйствова-
ние минсельхоза РИ Маго-
мед Цуров. 

- Думаю, что не надо  рас-
сказывать  о важности этого 
мероприятия, которое, если 
проигнорировать его, нане-
сет  сельхозугодьям много 
непоправимых  бед. К при-
меру, если своевременно, 
качественно и масштабно 
не провести его, как хорошо 
известно, можно потерять, 
притом  серьезно, урожаи не 
только озимых, но и яровых 
культур. Урожаи озимых, как 
известно, грызуны могут уни-
чтожить до 35-40 процентов.

Сегодня как раз-таки  на-
ступила пора по выявлению 
и уничтожению мышевидных 
грызунов.

Если эту ответственную 
работу проводить, скажем, 
только на хлебных полях, 
оставив не тронутыми овра-
ги лесополосы, другие сель-
хозугодья, мышевидные гры-
зуны смогут вновь перейти 
на озимые.  Короче говоря, 
борьбу с грызунами необхо-
димо проводить повсемест-
но, масштабно и качествен-
но.

- Понятно, Магомед, 
что химобработка про-
тив мышевидных грызу-
нов – работа серьезная и 
ответственная, которую 
необходимо реализовы-
вать своевременно и на 

нужном уровне. Хотелось  
бы узнать вот еще  что, 
есть ли в  хозяйствах  
средства для затраты 
сельхозугодий от этой 
заразы и каким образом  
эта  химобработка будет 
реализовываться?

- Кстати сказать, реализа-
ция этого мероприятия уже 
началась. Так, например, в 
некоторых хозяйствах Мал-
гобекского и Сунженского 
районов, земли которых ле-
жат на северо-восточных 
склонах  Сунженского и Тер-
ского хребтов, при обследо-
вании выявлены очаги гры-
зунов, правда,  в небольших 
количествах. И там уже идет 
обработка этих зараженных 
мест ядохимикатами.

Если не усилить эту рабо-
ту по обработке норок, есть 
опасность, что мышевидные 
освоят сельхозугодья  и со-
седних хозяйств.

Теплая по-летнему погода, 
установившаяся в ноябре 
месяце, как раз-таки способ-
ствует быстрому размноже-
нию мышевидных грызунов, 
которые, при проигнорирова-
нии  упомянутого химмеро-
приятия, целыми полчищами 
будут осваивать все новые 
территории, чего не в коем 
случае нельзя допустить. До-
пустишь - эта зараза сможет 
достигнуть не только пло-
скостные районы республи-
ки, но и предгорные, в том 
числе и горные, где их из-за 
холодной зоны не бывало 
в предыдущие годы. Поэто-
му химобработка полей уже 
идет и набирает обороты. Не-
обходимые для профилакти-
ки и уничтожения мышевид-
ных грызунов химпрепораты, 
другими словами, ядохими-
каты не только завезены в 
ГУП «Ингушагрохимсервис», 
но и распределены и распре-
деляются по хозяйствам, что 
делается согласно графику, 

утвержденному  руковод-
ством минсельхоза РИ.

- Как я понял, химобработ-
ка пока что идет только в хо-
зяйствах, что по линии аграр-
ного ведомства. А эта  работа 
должна пораллельно вестись 
и в фермерских хозяйствах, 
не то мышевидные вновь 
смогут перейти на хлебные 
поля ГУПов, СПК, СХК  и ак-
ционерных обществ, как это 
бывало в предыдущие годы.

- В связи с этим хотел 
бы спросить: ведется ли 
такая борьба озимых на 
полях и сельхозугодьях 
КФХ?

- Спаибо за вопрос. К со-
жалению, пока что работа 
ведется неважно. Все дело 
в том, что за химпрепара-
ты необходимо платить, а у 
фермеров нет таких денег. 
Да и положенные субсидии 
за летнию засуху, насколько 
мне  известно, они не полу-
чили до сих пор. Учитывая 
такую  ситуацию, руковод-
ство минсельхоза  поручило  
руководителю ГУПа «Ингу-
шагрохимсервис» М-Б.Ко-
корхоеву  выделить КФХ в 
нужном количестве химпре-
параты, оформляя их соот-
ветствующими  договорными 
документами.  Думаю, что 
сегодня-завтра начнется об-
работка очагов грызунов и на 
полях КФХ. Мы держим эту 
работу под особым контро-
лем. 

- Магомед, скажите 
сколько химпредприятий 
и биомероприятий необ-
ходимо провести на хлеб-
ных полях и сельхозуго-
дьях, чтобы полностью 
уничтожить мышевид-
ных грызунов?

- Биомероприятия очень 
важны.

Правда, сначала необходи-
мо провести химобработку,  а 
затем биомероприятия.

В 2009-2010 годы  осенью, 

зимой и весной на сельхо-
зугодьях, особенно на хлеб-
ных полях, было реализо-
вано  четыре мероприятия 
химического и биологиче-
ского характера, которые 
позволили уничтожить очаги 
мышевидных грызунов. При 
меньшем количестве этих 
мероприятий, честно говоря,  
не удалось бы сделать  то, 
что уже сделано.  Несмотря 
на дороговизну этих меро-
приятий, хозяйства, что по 
линии аграрного ведомства,  
выиграли в урожае озимых, 
особенно в тех, где эти обра-
ботки были реализованы на 
необходимом количествен-
ном уровне. К примеру, в 
ГУПе  «Нижние  Ачалуки» и 
СХК «Даби-Юрт»  с  каждого 
гектара в среднем взяли по 
28 центнеров зерна, урожай-
ность, заметим, высокая для 
зоны рискованного земле-
делия. В противном случае, 
по словам специалистов, в 
этих хозяйствах не смогли 
бы взять и по 14 процентов 
зерна. Вот, что значит  своев-
ременно и качественно про-
водить агрохиммероприятия 
против мышевидных грызу-
нов.

Ну, а в этом и в будущем 
году, как мне кажется, до-
статочны два мероприятия 
– текущей осенью и в конце 
зимы 2011 года. Правда, их 
необходимо будет провести 
своевременно и  качествен-
но. Эта важная работа по-
стоянно будет находиться 
под контролем  минсельхоза 
и ингушского филиала  «Рос-
сельхозцентра», реализация 
которой пройдет при тесном 
контакте обеих структур. Ду-
маю, что из-за мышевидных 
грызунов мы в 2011 году не 
потеряем  сколько-нибудь 
урожая зерновых колосовых.

Ш. БАТАРБЕКОВ

СЕЛьСКОЕ ХОЗяйСТВО

Человек так устроен, 
что тянет его заглянуть 
в страшное. Говорят, со-
бака бежит от страшно-
го, люди же неумолимо 
стремятся заглянуть в 
него. Разум подарил нам 
не только любознатель-
ность и любопытство, 
но и часть безрассуд-
ства. Может быть, этим, 
отчасти, объясняется 
роковое желание молодых 
попробовать наркотик. 
«Узнать», что там тво-
рится, в аду. 

Борьба с наркоманией 
должна быть постоянной.
Примеров, когда наркотики 
приводят человека к послед-
ней черте, превеликое мно-
жество. Довелось услышать 
о многих из них. Однажды 
произошел такой страшный 
случай. Было это давно, а 
душевные раны, полученные 
тогда людьми, невозмож-
но залечить. Два приятеля 
встретились после службы 
в армии, приехали домой с 
разницей в срок чуть больше 
недели. Всю жизнь по сосед-
ству жили, в одном классе 
учились. После долгого и ве-
селого ужина в кругу друзей 
собрались идти по домам. 
Кто-то «баловался», пред-
ложив покурить проклятую 
анашу. Мол, ничего с одного 
раза не случится. Ранее ни-
кто из двух приятелей никог-
да в употреблении наркотика 
замечен не был. Спортом ре-
бята увлекались.

Когда один из них нагнул-
ся завязать шнурки, другой 
странно смеялся, и вдруг, до-
став откуда-то нож, ударил 
друга в спину... Что-то, види-
мо, сработало в его одурма-
ненном мозгу и его потянуло 
заглянуть в страшное. Он 
совершил преступление, не-
поправимое зло. Потом на 
следствии, говорят, парень 
не мог объяснить как, почему, 
что его заставило совершить 

такое преступление.
Нельзя приближаться к 

наркотикам - это правило не 
должно ставиться под сомне-
ние. Никогда и ни при каких 
обстоятельствах.

Другой случай не менее 
трагический. Врачи боролись 
за жизнь новорожденного, 
тельце которого судорожно 
извивалось, словно его пери-
одически било током. Позва-
ли самых опытных медиков, 
но и они терялись в догад-
ках, стараясь определить, 
что же произошло. Только 
когда прибежала медсестра 
и сообщила, что у матери 
новорожденного странная 
истерика, удалось выяснить 
истинную причину. Молодая 
мама была наркоманкой, у 
нее проявился абстинентный 
синдром, началась «лом-
ка» - отравленный организм 
требовал очередной порции 
отравы. Несчастный младе-
нец по ее вине стал нарко-
зависимым человеком еще 
до рождения. Представьте 
себе, как бы это холодно не 

звучало, что в сложном ме-
ханизме компьютера еще в 
момент сборки повредили 
часть деталей. Он работа-
ет, но часто зависает. Этот 
ребенок вырастит (если вы-
живет), может быть внешне 
будет здоров и красив, но с 
трудом придется пробивать-
ся ему в этой жизни. Его пси-
хика будет всегда отягощена 
наследственной печатью в 
организме, которую оставила 
мать-наркоманка.

Процесс наркозависимо-
сти, в сущности, представля-

ет вычленение из психофизи-
ческой конституции личности 
низменных животных реф-
лексов. Кайф-удовольствие, 
в данном случае, удоволь-
ствие, получаемое лабора-
торным животным, когда оно 
до изнеможения стремится 
нажимать педаль, чтобы 
вживленные в мозг электро-
ды возбудили в нем соответ-
ствующие центры удоволь-
ствия. Видимо опасность 
наркомании и трудность ее 
преодоления, в первую оче-
редь, связаны с подобным 
прямым вторжением психо-
тропного вещества в матрицу 
мышления, психоопределяю-
щие области мозга. С каждой 
дозой, принимаемой нарко-
маном, он все больше ста-
новится другим человеком, 
его новые «качества» всегда 
негативны. Только однознач-
но воспринимая наркоманию 
как зло, прямо угрожающее 
его существованию, народ 
имеет шанс свести эту опас-
ность к минимуму.

Сотни тысяч человек еже-

годно умирает по причине 
потребления наркотиков. 
Исследователи этой, став-
шей ныне для человечества 
стратегической проблемы 
отмечают, что на борьбу с 
этим злом брошены огром-
ные силы государств мира: 
армия, правоохранительные 
органы, политики, медики, 
ученые и т.п. и т.д. Однако, 
результат этих известных по-
пыток бороться с наркома-
нией крайне скромен. Нар-
комания распространяется с 
угрожающими темпами, за-
ражая все большее количе-
ство людей во всем мире.

Ученые полагают, что, ис-
ходя из оценок различных 
экспертов, можно говорить 
о 50 - 100 миллионах потре-
бителей наркотиков в мире. 
Официально в Российской 
Федерации на медицинском 
учете стоит около десятки 
тысяч человек. Речь идет о 
людях, которые обращались 
за помощью к врачам, про-
ходили определенный курс 
лечения. Однако это только 
верхушка айсберга смерти 
- эксперты уверены, что в 
нашей стране постоянно по-
требляют наркотики около 
2,5 миллиона человек. Надо 
заметить, что и эти цифры 
занижены по отношению к 
реальной картине.

Изготовление, сбыт и рас-
пространение наркотиков 
приносит наркодельцам дохо-
ды, исчисляемые в несколько 
миллиардов долларов. Нар-
комафия интернациональна, 
связана жёсткими корпора-
тивными интересами, не зна-
ет государственных границ, 
не ограничивает свой круг 
никакими профессиональны-
ми, этническими, социальны-
ми либо политическими осо-
бенностями. Баснословные 

доходы позволяют нарко-
мафии покупать политиков, 
журналистов, медиков, ра-
ботников правоохранитель-
ных систем. Что же можно 
противопоставить такому 
монстру, обеспеченному 
столь большой финансовой 
и иной поддержкой? Как это 
не банально звучит, - в пер-
вую очередь, здравый смысл 
и инстинкт самосохранения. 
Говорят, «мафия бессмер-
тна», но инстинкт самосо-
хранения более, скажем так, 
бессмертен.

Наше общество должно 
постоянно противостоять 
попыткам сбыта и распро-
странения у нас любых ви-
дов наркотиков. Эта работа 
ни в коем случае не должна 
носить характер кампании и 
формальных отчетов. Испол-
нение законов в этой области 
приносит очень значимые 
результаты. Очень важно, 
что многие политики,  деяте-
ли культуры, представители 
общественности в Ингуше-
тии занимают в этом вопро-

се непримиримую позицию, 
считая наркоманию угрозой 
для настоящего и будущего 
народа.

Программа по борьбе с 
наркоманией, которая прово-
дится в республике, должна 
быть вменена в должност-
ные обязанности чиновников 
всех рангов, которые по ха-
рактеру деятельности имеют 
отношение к ее реализации. 
Иначе мы на бумаге раз за 
разом будем отмечать все-
возможные успехи в «борьбе 
с наркоманией», на деле же 
количество наркоманов бу-
дет расти.

Скрытая зараза наркома-
нии изнутри разлагает насе-
ление, ей не нужны для этого 
убедительные выступления 
на экранах телевидения 
или публикации в печати. 
Поэтому нормальные люди 
должны всегда, постоянно 
объяснять, вбивать в головы 
подрастающего поколения, 
что наркотики - удел слаба-
ков, недостойное занятие, 
чтобы мысль о наркотиках 
вызывала у них отвращение. 
Еще раз напомним:

Как ржа разъедает са-
мое крепкое железо, так 
наркотики разъедают на-
цию, государство, чело-
веческую мораль и нрав-
ственность. Правило в 
этой борьбе одно - никог-
да не пробовать наркоти-
ки. Не пробовать и не при-
касаться. Однако, чтобы 
внушить им это, нужна 
работа, кропотливая и 
искренняя, не цикличная 
от кампании к кампании, 
а ежедневная, по всем на-
правлениям.

Якуб СУЛТЫГОВ

ВЕЧНО НЕОБХОДИМОЕ 
ПРОТИВОСТОЯНИЕ

Часто случалось мне 
бывать у малгобекских га-
зовиков. По долгу службы 
знакомился я со специали-
стами этого предприя-
тия. Один из них - Хаджби-
кар Исмаилович Евлоев, 
тогда трудился на посту 
начальника производственно-
технического отдела. 
Скромный,   коммуника-
бельный и отзывчивый 
молодой человек вызвал 
у меня много положитель-
ных эмоций. Свои обязан-
ности он исполнял до-
стойно. Без упований на 
усталость. Выезжал по 
адресам, чертил схемы и 
планы. Много лет назад 
он закончил институт и 
получил политехническое 
образование. Ныне Хад-
жибикар Исмаилович тру-
дится главным инжене-
ром ЭПУ «Малгобекгаз».

Скажу откровенно, в пер-
вые годы нашего знакомства 
я даже не знал, что Хаджи-
бикар Исмаилович имеет 
отношение к спорту. А ока-
зывается, самое прямое. 
- Всё началось в 1975 году, 
- рассказывает он. - Совсем 
ещё мальчиком пришел я в 
секцию вольной борьбы, где 
тренером являлся известный 
во всей республике Султан 
Батыров. На борцовском ков-
ре рядом со мной находился 
мой старший брат Макша-
рип. 

Мальчик мечтал о победах, 
но всё оказалось сложнее. В 
первых своих соревновани-
ях – первенстве Малгобек-
ского района - Хаджибикар 
занял только третье место. 
Эта «неудача» подзадори-
ла его, подтолкнула к более 
тщательной подготовке. Тре-
нировки стали существенной 
частью его жизни. И пошли 
победы. Такое случилось 
в период двух Всесоюзных 
турниров: имени известного 
чеченского борца Али Гу-
чигова в Грозном и «Белые 
ночи» в городе на Неве - Ле-
нинграде.

После окончания политех-
нического института по рас-
пределению попал в г. Ор-
джоникидзе. Где работал в 
организации «Североосетин-
ский туннельстрой». Здесь 
он совмещал трудовую дея-
тельность со спортом.

В 1991 году пришел в «Мал-
гобекрайгаз» и решил занять-

ся тренерской работой. С 
помещением помог тогдаш-
ний директор Малгобекско-
го музея боевой и трудовой 
славы Башир Чербижев. В 
секцию каратэ записались до 
80 мальчиков. Это был изну-
рительный, но весьма полез-
ный труд. Хаджибикар Ис-
маилович подготовил много 
известных спортсменов. Это 
мастер спорта Ислам Русла-
нович Мамилов, кандидаты 
в мастера спорта Ислам Ма-
гомедович Гаракоев, Ислам 
Хаджибикарович Евлоев и 
самая известная его воспи-
танница шестикратная чем-
пионка России, двукратная 
чемпионка мира по кикбок-
сингу, заслуженный мастер 
спорта Фатима Руслановна 
Бокова. В начале текущего 
года Хаджибикар был избран 
вице-президентом Федера-
ции кикбоксинга Республики 

Ингушетия, а совсем недав-
но он стал президентом этой 
федерации.

Его тренерскя работа на-
бирает обороты. Он ведет 
секцию борьбы в спортивном 
зале средней общеобразова-
тельной школы № 20 г. Мал-
гобека. У него обязательно 
будут воспитанники, которые 
поднимутся на спортивный 
Олимп.

– я очень благода-
рен директору СОШ №20 
г.Малгобека Фатиме Магоме-
довне Танкиевой, – говорит 
Хаджибикар Исмаилович. 
– Она создала мне условия 
полноценной тренерской 
работы. Благодаря таким 
людям спорт в нашей респу-
блике нашел хорошую почву 
и быстро развивается.

Больших сортивных побед 
добился и старший брат Хад-
жибикара - Макшарип.

Один из немногих в ре-
спублике спортсменов-
ветеранов, все еще активно 
выступающих на спортивной 
арене. Так сложилось, что 
главные победы в его спор-
тивной жизни случились 
именно в ту пору, когда боль-
шинство спортсменов уходит 
на покой. Уже в зрелом воз-
расте ему довелось неодно-
кратно становиться призе-
ром различных ветеранских 
турниров, а в 2004 году он 
завоевал титул чемпиона 
мира. Все началось тогда, 
когда Макшарип записался 
в секцию вольной борьбы в 

родной малгобекской СОШ 
№18. Под руководством тре-
нера Магомеда Мамергова 
начался его путь в спорте. И 
на этом пути было много до-
стижений. 

Он становился чемпионом 
ЧИАССР, Ленинградской об-
ласти. В его арсенале – ку-
бок победителя турнира по 
вольной борьбе среди воен-
нослужащих группы совет-
ских войск в Германии, где он 
проходил срочную военную 
службу. Здесь же выполнил 
норматив мастера спорта 
СССР. Кстати, тренировал 
его в Германии двукратный 
чемпион мира по вольной 
борьбе, осетин Алимбек Бес-
таев, который победил в свое 
время знаменитого иранско-
го борца-вольника Хабиби. 
Макшарипу навсегда вреза-
лись в память слова Алим-
бека Бестаева: «Если ты не 
можешь победить соперника, 
то проиграй в атаке».  

В конце семидесятых го-
дов молодой и успешный бо-
рец вернулся из Ленинграда 
в Малгобек. Сразу устроился 
на работу – стал тренером по 
вольной борьбе в городской 
детско-юношеской спортив-
ной школе. Трудился здесь 12 
лет, вырастил целую плеяду 
талантливых спортсменов. 
Все эти годы сам активно за-
нимался любимым спортом, 
поддерживал форму. В 80-х 
он выиграл несколько значи-
тельных турниров. 

В 90-х годах Макшарип Ев-
лоев перешел на работу в 
органы управления. 

Работа ему досталась от-
ветственная. Особенно труд-
но было в 90-е, когда шло 
становление республики. 
Но спорт Макшарип не оста-
вил. Напротив, именно в этот 
период произошли самые 
важные в его спортивной ка-
рьере свершения. Он вышел 
на мировую спортивную аре-
ну, правда, уже в качестве 
мастера-ветерана. В 1997 

году выиграл 2-е Всемирные 
игры среди ветеранов борь-
бы вольного стиля. Боролся 
он в своей постоянной весо-
вой категории – до 69 кг., в 
которой выступал с молодо-
сти. В 2003 году выиграл ве-
теранский чемпионат России 
в Элисте. И, наконец, в 2004 
году стал чемпионом мира. 

Этот один из самых важных 
в жизни спортсмена турнир 
проходил в Чехии, в городе 
Кралове. Здесь Макшарип 
провел четыре схватки. Он 
не оставил соперникам ни-
каких шансов, боролся в при-

вычной ему агрессивной ма-
нере, демонстрируя хорошую 
технику. Сегодня, вспоминая 
турнир в Чехии, ветеран от-
мечает, что боролся он легко, 
ибо чувствовал мощную под-
держку трибун. Дело в том, 
что поболеть за него пришли 
несколько сотен вайнахов 
– ингушей и чеченцев, обо-
сновавшихся в Чехии. Это 
было для него большой, но 
приятной неожиданностью. 
Пришлось выложиться на 
все сто, чтобы не ударить в 
грязь лицом и оправдать на-
дежды земляков, вспоминает 
он сегодня с улыбкой.

- Каждый турнир – это не 
только спортивное состяза-
ние, - делится Макшарип, 
– это еще и подготовка к 
соревнованиям, и выезд, и 
возвращение домой. На все 
нужны деньги. Все годы мое-
го участия в ветеранских тур-
нирах находились спонсоры, 
которые финансировали вы-
езд в места соревнований. 
Это частные лица – бизнес-
мены и руководители госу-
дарственных учреждений 
и организаций. К примеру, 
мне неоднократно оказыва-
ли помощь администрации 
города Малгобека и Малго-
бекского района. Без их под-
держки мне не удалось бы 
участвовать даже в четверти 
турниров, на которых мне до-
велось выступать. Конечно, 
я всегда буду благодарен 
им за помощь. Ветеранский 
спорт существует благодаря 
спонсорской поддержке. Без 
этого его просто не было бы. 

Личный пример –  великий 
воспитатель. В этом еще раз 
убеждаешься, когда речь за-
ходит о Макшарипе Евлоеве. 
Об одном из самых лучших 
тренеров в республике по 
кикбоксингу. Его подопечные 
занимали высокие места на 
мировых первенствах. 

- Здоровый образ жизни не 
мыслим без спорта. А посто-
янная физическая нагрузка 
– залог здоровья. Поэтому 
спорт, в частности, его сило-
вые виды, к которым отно-
сятся единоборства, – при-
оритетная сфера. Развитие 
спорта – важнейшая задача 
государства, – считает Мак-
шарип Евлоев.

В минувшем году Макша-
рип Евлоев не принял уча-
стие в соревнованиях. Но 
было бы большой ошибкой 
думать, что он ушел на по-

кой. Перерыв  был связан с 
личными проблемами, реше-
ние которых не терпело отла-
гательств. Однако он поддер-
живает спортивную форму, 
день ото дня увеличивает 
нагрузку, усиленно трениру-
ется, готовится к новым со-
ревнованиям. Ни минуты не 
сомневается в том, что будут 
победы на его пути. Таков 
характер братьев Евлоевых, 
борцов и настоящих спор-
тсменов.

М. КАРТОЕВ

СПОРТ

Победы в спорте и успехи 
в тренерской деятельности 

братьев Евлоевых

Высокотехнологичная 
медицина 

приходит в Ингушетию
(Окончание.
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Есть два вида таких аппа-
ратов: магнитно-резонансный 
томограф и обычный. Первый 
из них исследует организм с 
помощью радиочастотных-
магнитных волн. Он абсолют-
но безвреден для человека. 
Только вот беда, с его по-
мощью нельзя обследовать 
организм, в  котором есть 
металлические части (скобы, 
стимуляторы сердечной дея-
тельности и т.п.), которые бу-
дут магнитом сорваны с мест 
закрепления. Что касается 
второго томографа, по прин-
ципу работы он напоминает 
рентгеновский аппарат и не 
более последнего вреден.

Какой из них лучше? Заве-
дующая отделением считает, 
что так ставить вопрос не-
правильно. Они дополняют 
друг друга.

В ближайшее время здесь 
ожидают получения новей-
шего цифрового рентгенов-

ского аппарата. А вообще в 
планах З.Льяновой - созда-
ние современного центра 
лучевой  диагностики. Благо, 
производственные помеще-
ния позволяют это сделать. 
Только-только построен от-
вечающий всем требовани-
ям корпус, где можно с со-
блюдением всех нормативов 
разместить необходимое 
для этого  оборудование. С 
учетом прежнего печального 
опыта, здесь предусмотрено 
надежное энергоснабжение. 
И за это заведующая отделе-
нием особенно признательна 
министру здравоохранения 
республики Х.Зязикову. Все-
таки как много в наши дни за-
висит от личности чиновника. 
Прежний министр, несмотря 
на все доводы З.Льяновой, 
все искала возможность раз-
местить суперсовременные 
аппараты в приспособлен-
ных помещениях  и в резуль-
тате было потеряно время. 
Х.Зязиков внял доводам спе-
циалиста, поставил вопрос о 

строительстве специального 
помещения перед главой ре-
спублики, у которого нашел 
полное понимание и под-
держку. 

Сейчас в отделении ком-
пьютерной томографии пол-
ным ходом идет монтаж обо-
рудования, обучение кадров. 
Когда же все это начнет ра-
ботать? З.Льянова надеется, 
что произойдет это к новому 
году.

Не могли мы обойти и та-
кой вопрос: обследование с 
помощью томографов будет 
для пациентов платным или 
бесплатным?

- К сожалению, придется 
платить. Если только вызов 
специалиста из фирмы будет 
обходиться в сотни тысяч ру-
блей, не говоря уже о самом 
ремонте, то бюджет минз-
драва, понятное дело, такие 
расходы не потянет. Предва-
рительно речь идет о сумме 
в пределах 2-3 тысяч рублей. 
В любом случае, как поста-
вил задачу глава республики 

Ю-Б.Евкуров, плата для на-
ших пациентов должна быть 
ниже, чем в соседних регио-
нах.

В заключение о приятном. 
Потенциальные пациенты 
отделения компьютерной то-
мографии ЦКРБ могут быть 
спокойны – их встретят здесь 
и обследуют высококвалифи-
цированные специалисты. В 
этом нас заверила З.Льянова, 
а в том, что она сумеет оце-
нить профессиональные 
качества своих сотрудников 
сомневаться не приходится. 
Зарема Асламбековна име-
ет многолетний опыт работы 
по этой специальности - в 
2006 году защитила в Москве 
кандидатскую диссертацию 
именно по компьютерной то-
мографии. Ее опыт и знания, 
конечно же, будут использо-
ваны и в работе отделений 
компьютерной томографии в 
районных больницах Сунжи 
и Малгобека.

А. ИНСАРОВ
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Начало творческого 
пути. 

После окончания школы 
Рая была принята по конкур-
су в Дом радио в г.Грозном, 
где находились три редак-
ции: чеченская, ингушская, 
русская. Руководителем ор-
кестра в Доме радио был 
Адлан Шахбулатов, который 
стал для совсем ещё юной 
Раи наставником и другом. 

Затем был кружок художе-
ственной самодеятельности 
на заводе «Электроинстру-
мент» в г.Назрани, которым 
руководил Арсамак Мальса-
гов. Он вдохновлял Раю по-
ниманием важности искус-
ства и оказывал поддержку 
в её начинании. «Моя девоч-
ка», - ласково обращался он 
к ней. Вместе с Раей здесь 
работал Мухарбек Майсигов, 
первый профессиональный 
хореограф, окончивший Тби-
лисское хореографическое 
училище. Рая  виртуозно 
играла на аккордеоне, Му-
харбек классически танце-
вал. 

Рая Евлоева в ансамбле 
«Вайнах». Каждый год от-
крывал перед Раей новые 
идеи и дороги. В 1968 году 
Рая начала свою работу в 
государственном ансамбле 
Чечено-Ингушетии «Вайнах». 
Это время запечатлелось в 
её памяти самыми добры-
ми воспоминаниями. Рая с 
огромной симпатией вспоми-
нает тот коллектив, то время, 
те концерты и гастроли. 

Государственный ан-
самбль танца «Вайнах» впи-

сал самую яркую страницу 
в историю культуры Чечено-
Ингушской Республики. Вна-
чале ансамбль назывался  
«Ансамбль песни и танца». 
Вместе с замечательными 
музыкантами того време-
ни – известными артистами 
ЧИАССР С.Айдамировым, 
Р.Баскаевым, Р.Халидовым 
она проработала в нём 20 
лет. Рая играла мелодии 
кавказских народов и не-
редко вела ведущие партии 
в ансамбле. Руководителем 
ансамбля в 1968 году был 
абазинец Георгий Дзыба, 
талантливый балетмейстер, 
создавший гениальные хо-
реографические постановки, 
сумевший показать сред-
ствами пластики характер и 
манеру танца, поднять  тан-
цевальную культуру на высо-
кий уровень.

С 1969 по 1994 год художе-
ственным руководителем ан-
самбля был Топа Элимбаев 
– прекрасный организатор, 
умелый руководитель, автор 
многих хореографических 
постановок. Именно Элимба-
ев предложил дать ансамблю 
название «Вайнах». В те годы 
старшее поколение артистов 
– В.Дагаев, М.Айдамирова, 
С.Магомедов, С.Цугаев и др. 
– перешли в Госфилармонию 
ЧИАССР, а в ансамбле поя-
вилось много талантливой 
творческой молодёжи. 

Становление ансамбля 
было на её глазах. Шли бес-
конечные репетиции, концер-
ты, выезды. Знаменитый ан-
самбль «Вайнах» принимал 
участие во многих фестива-
лях в республике, стране и 
за рубежом. Каждый танец 
казался целой жизнью. Это 
был удивительно талантли-
вый  коллектив. В нём ра-
ботали великий танцовщик 
ХХ века, народный артист 
СССР М.Эсамбаев, извест-
ные артисты А.Садыков, 
В.Дакашев, Г.Юсупов, 
Г.Бухарова, Ш.Эдисултанов, 
З.Сардаловна, К.Раисов, 
Т.Синявская, М.Худаев,  
И.Асхабов, С.Идрисов, Джа-

бараилов и др. Рая внимала 
эти образы. Они покоряли её 
своим искусством, грацией, 
пластичностью. Одной из 
лучших композиций в про-
грамме ансамбля до сих пор 
является «Под небом вайна-
хов». Ансамбль «Вайнах» ис-
полнял танцы народов Кав-
каза и Закавказья. 

В ансамбле «Вайнах» из 
ингушей в разные годы тан-
цевали М.Гапархоев, который 
стал у истоков ансамблей 
ингушских танцевальных 
коллективов,  М.Дидигов – 
народный артист ЧИАССР и 
КБССР, А.Могушков – заслу-
женный артист ЧИАСССР, 
Б.Арчаков, бывший наездник, 
который работал и в цирке 
и сейчас живёт в Америке, 
Б.Галаев – заслуженный ар-
тист РИ, Л.Евлоева (сестра 
Раи) – заслуженный деятель 
культуры РИ, М.Эсмурзиев, 
М.Зурабов, Л.Котиева и др. В 
ансамбле «Вайнах» работал 
главным балетмейстером 
Алик Мухаммедов, который 
позднее создал в Ингушетии 
ансамбль «Таргим». 

«Всё, что было в «Вайна-
хе» было оригинально, непо-
вторимо. Каждый день был 
праздником. Каждая репети-
ция была необыкновенной! я 
многому училась в этом кол-
лективе. Выросла и как хоре-
ограф, и как музыкант, и как 
человек», – вспоминает она. 
Запомнился Рае год 1975-ый, 
когда ансамбль «Вайнах» га-
стролировал три месяца и 
побывал в 55-ти городах, в 
том числе в городах Казах-
стана и Средней Азии, где 
продолжали жить соотече-
ственники, не вернувшиеся 

домой после депортации. Ан-
самбль «Вайнах» побывал за 
рубежом почти во всех стра-
нах социалистического лаге-
ря. Своими успехами коллек-
тив ансамбля «Вайнах» был 
благодарен музыкантам, чья 
заслуга была неоценима вы-
сока в искусстве их танца. 
И среди них виртуозностью 
игры Рая Евлоева всегда си-
яла. В 1979 году Рая окончи-
ла Хоровое дирижёрское от-
деление Чечено-Ингушского 
культурно-просветительского 
училища. Она освоила тео-
рию музыки, но школа игры 
на гармошке у неё остава-
лась самобытной.

Ансамбль «Вайнах» зани-
мал важную нишу в её жиз-
ни. Но помимо этого были 
ансамбли танцев «Илли», 
«Асса», «Таргим», «Магас», 
«Эрзи», ансамбли гармони-
сток «Сата», которым Рая от-
давала частицу себя и вкла-
дывала душу. 

Ансамбль «Асса». А в это 
время в г.Назрани с 1963 года 
функционировал ансамбль 
«Асса». Художественным ру-
ководителем ансамбля был 
Магомед Гапархоев - высо-
кий профессионал, бывший 
артист ансамбля «Вайнах».   
Хореографом – Рая Евлоева. 
Она из г.Грозного приезжала 
в г.Назрань на репетиции ан-
самбля по выходным дням – 
в субботу и воскресенье. 

Время то было непростым 
для вернувшегося из де-
портации народа. Основная 
часть населения была занята 
проблемой заработка и хле-
ба насущного. Понять и под-
держать актёров было мало 
желания. Условия репетиций 
были не самые удобные, но 
мальчишки не жаловались. 
Это были дерзкие, хорошие 
и настоящие мужчины. Они 
такими и выросли. Магомед 
Гапархоев и Рая Евлоева – 
националисты в хорошем 
смысле этого слова – были 
небезразличны к судьбе сво-
его народа, к судьбе искус-
ства. Они настойчиво рабо-
тали с коллективом. «У него 

горский характер. Твёрдый, 
мужественный, волевой. Он 
был, прежде всего, воспита-
телем, требовал соблюдать 
этикет. Магомед объяснял 
значение каждого движения 
руки, головы, взгляда. Он ра-
товал за сохранение ингуш-
ской хореографии, «языка» 
ингушского танца», – говорит 
Рая о Магомеде. – На репе-
тициях выкладывались все. 
Уставали, но работали. Дис-
циплина в ансамбле была 
железной. Магомед создавал 
интересные композиции тан-
цев, такие как «Джейрахский 
горский танец», «Ингушский 
перепляс», «Массовый ин-
гушский танец», «Игры чаба-
нов» и др. Он ставил танцы 
только под старинные ин-
гушские мелодии. Считаясь 
с тем, что это были первые 
ансамбли после возвраще-

ния из депортации, когда 
нужно было поднимать слег-
ка забытые мелодии народа, 
он был совершенно прав в 
своём здоровом национа-
лизме. Рая с улыбкой вспо-
минает сегодня, как её тя-
нуло к разным мелодиям во 
время репетиций, а Магомед 
снова заставлял играть ис-
ключительно ингушские. Ха-
рактер у Раи был не простой, 
и поэтому Гапархоев очень 

деликатно и тактично 
настаивал на своём. 
Как-то неправильно 
поняв командный тон 
М.Гапархоева, Рая 
вскочила, бросила 
свой огромный не-
мецкий аккордеон и 
убежала домой в сле-
зах. «Всё! Не вернусь 
в ансамбль», - ре-
шила она, но очень 
быстро поняла, что 
сорвалась. А маль-
чишки тут же каждое 
нелепое движение 
или реплику поднима-
ли на смех. Пришёл к 
ним домой Магомед 
Гапархоев, и мама за-
ставила Раю быстро 

собраться и выйти на рабо-
ту. Она в свои пожилые годы 
готова была быть рядом и 
вместе с ними, только бы ан-
самбли работали. Магомед 
и Рая часто обращались с 
вопросами к 90-летней ма-
тери Раи – Кейпе Томовой. 
Она вносила поправки, под-

сказывала и, если что не 
так, строго указывала на это. 
Магомед прислушивался. Он 
знал маму Раи как истинного 
ценителя культуры. Сам же 
Магомед Гапархоев, заслу-
женный артист РФ, - яркое  
явление  в культурной жизни 
Ингушетии. По выражению 
Раи, Гапархоев – это король 
ингушских танцев. 

Результаты работы с ан-
самблем были налицо. Они 
быстро стали узнаваемы. 
Каждый год в ДК им.Ленина 
или в парке С.Кирова в 
г.Грозном проходили кон-
курсы «В мире танца», в 
котором участвовали все 

танцевальные коллективы 
Чечено-Ингушетии. Коллек-
тив «Асса» буквально вы-
рывался вперёд виртуозно-
стью исполнения. Ансамбль 
гастролировал по странам и 
городам и привозил самые 
яркие впечатления. 

1971-ый, 1973-ий, 1975-ый, 
1976-ой, 1982-ой годы у ан-
самбля были наполнены са-
мыми яркими впечатления-
ми, наградами и гастролями.

1973 год. Концерт во Двор-
це съездов. На выступление 
ансамблю давалось 40 се-
кунд. Но детский ансамбль 
«Асса» танцевал 5 минут и 
никто не заметил время. Всё 
в едином порыве неслось 
на сцене, и вдруг в какой-
то момент юный танцор из 
ансамбля Руслан Тумгоев, 
гибко изгибая стан, на носках 
прошёлся по тонкой пере-

кладине оркестровой ямы. 
Зал аплодировал стоя. Хо-
реографию народа признали 
необыкновенной. 

В 1976 году на Всесоюз-
ном фестивале в г.Сочи им 
не было равных. Был гран-
диозный успех. Помнит Рая 
Колонный зал Дома союзов 
в г.Москве. Мальчишек в ан-
самбле было 36. «Дикая ди-
визия», - с улыбкой вспоми-
нает Рая. Вихрь и выдержка, 
мужество и сила. «Назранов-
скую лезгинку» ансамбль по-
казывал не только в респу-
блике, но и за её пределами. 
С этой лезгинкой они шли 
от зала Чайковского, Двор-
ца съездов до всех залов 
страны и зарубежья.  «Тан-
цующая Назрань», - восто-
рженно говорили в то время. 
Ансамбль «Асса» был неким 
символом возрождения и не-
поколебимости. А стояли у 
его истоков этого ансамбля 
истинные горцы – Магомед 
Гапархоев и Рая Евлоева. 

В ансамбле «Асса» танце-
вал в будущем известный в 
Ингушетии главный балет-
мейстер ансамблей «Ингу-
шетия» и «Магас» Абукар 
Шадыжев, которому сужде-
но было оправдать доверие 
своих учителей и коллег Абу-
кара и Раи. В ансамбле тан-
цевали в будущем народный 
артист РИ Султан Гайсанов, 
Беслан Газдиев и мн.др. «У 
нас в ансамбле была семей-
ная атмосфера. Мы были 

спаянным коллективом», 
– вспоминают бывшие со-
листы ансамбля М.Хаутиев, 
Р.Тумгоев, С.Гайсанов и др. 

С благодарностью вспо-
минает сегодня Рая тех ру-
ководителей и чиновников, 
которые поддерживали их 
коллектив – председателя 
райисполкома Хаджибекара 
Арапиева, 1-ого секретаря 
Обкома партии Сергея Беко-
ва: «Не бывало недели, что-
бы  раз или два не заходил 
к нам на репетицию Сергей 
Мажитович Беков. Он не был 
безразличным».

В 70-е ХХ века в Ингуше-
тии были созданы ансамбли 

«Таргим», «Эрзи». Художе-
ственным руководителем ан-
самбля «Таргим» был Алик 
Мухаммедов, высокий про-
фессионал своего дела. Он 
создавал интересные компо-
зиции танцев и ставил поми-
мо ингушских танцы народов 
Кавказа – грузинские, аджар-
ские, дагестанские. С ним 
работал балетмейстером 
Абукар Шадыжев. Занима-
лись они во Дворце культуры 
г.Назрани. Ансамбль «Эрзи» 
был создан воспитанником 
Магомеда Гапархоева и Раи 
Евлоевой – Бесланом Газ-
диевым. 

Рае приходилось бывать 
во всех коллективах. Это не 
зависело от её желания. Ей 
приходилось это делать, т.к. 
не было ещё профессио-
нальных музыкантов и музы-
кального сопровождения. А 

свой долг перед народом и 
искусством она чувствовала 
с особым ощущением.  

Одновременно Рая ра-
ботала и работает в музы-
кальной школе г.Назрани, 
ведёт класс национальной 
гармоники. У неё было три 
коллектива ансамблей гар-
монисток «Сата», и каждый 
из них она помнит, наиболее 
талантливых гармонисток 
не забывает никогда. За ко-
роткое время Рая учила их 
играть на гармошке. Она це-
нила их талант и искусство 
игры. Лелеяла своих девочек 
по-матерински. Её гармони-
сты выигрывали конкурсы и 
становились лучшими. По-
рой, играя на деотонических 
инструментах-гармошках, 
они умели добиваться вы-
соких результатов. А Рая, 
нередко стоя за кулисами, 
не могла сдержать слёз ра-
дости и счастья за свой ан-
самбль «Сата» и досады, что 
не может приобрести для них 
хорошие инструменты. Её 
воспитанники вспоминают о 
ней с любовью. 

«Рая была доброй и тре-
бовательной. Как мама. Она 
умела доходчиво объяснять. 
Душу вкладывала в каждого. 
Рая замечала талантливых, 
способных, вдохновляла их 
и очень быстро выводила на 
сцену. Меня в 5-летнем воз-
расте  она ввела в програм-
му гастролей. Мы ездили на 
праздники, отмечали юбилеи 

писателей, поэтов», - говорит 
Фатима Гагиева. Воспитан-
ники Раи играют сейчас в 
самых разных музыкальных 
коллективах в разных горо-
дах. Это Мадина Султыгова, 
Марина Дзейтова, Марина 
Экажева, Мадина Костоева, 
две сестры Халмурзиевы и 
мн.др.

Рая – это человек огромной 
энергии и души, честности, 
любви к искусству, любви к 
истинно народному и любви 
к людям. 

З.ДЗАРАХОВА

(Продолжение следует)

МАГИЯ МЕЛОДИИ И ТАНЦА
РАИ ЕВЛОЕВОЙ

Юные, угловатые, только 
что окончившие среднюю 
школу юноши и девушки 
стоят у здания театра, кто 
с друзьями, кто с родителя-
ми, а кто и с дядей, тетей, 
толком ещё не понимающие 
какую они выбирают про-
фессию, в чем ее сложность 
и прелесть. Многие из них 
впервые знакомятся здесь 
между собой и не подозре-
вают, что на всю жизнь их 
свяжет неразделимой цепью 
сцена и до боли знакомый 
запах кулис. 

Артистами народными 
мы можем и не стать,

Но все же нас меркурьев-
цами будут называть...

Это строки студийной 
песни театрального курса 
народного артиста СССР 
Меркурьева Василия Васи-

льевича и Мейерхольд Ири-
ны Всеволодовны в Ленин-
градском государственном 
институте театра, музыки и 
кинематографии, набран-
ного в том злополучном 
1973 году, когда в январе 
ингуши вышли на площадь 
в г. Грозном и совершенно 
мирным обращением попро-
сили руководство страны 
решить ряд геополитиче-
ских, социально-бытовых и 
культурно-духовных вопро-
сов ингушского народа, не 
рассматриваемых долгие 16 
лет после возвращения из 
ссылки. 

Нет театра – нет на-
рода – мудрость великих 
умов, и с этим не можешь не 
согласиться.

Вот тогда и было решено, 
в спешном порядке набрать 
25 юношей и девушек ин-
гушской национальности в 
ЛГИТМиК, а мастерами кур-
са чтобы были известные на 
весь бывший СССР народ-
ный артист В.В.Меркурьев 
и его жена, дочь знамени-
того режиссера Всеволода 
Эмильевича - Ирина Все-
володовна Мейерхольд. 
По всей республике ездили 
представители министер-
ства и районных отделов 
культуры и приглашали на 
конкурс выпускников школ, 
мало-мальски владеющих 
навыками сцены, желающих 
поступить в вуз. К приезду 
Мастеров были отобраны 
юноши и девушки, но по-
следнее слово – за мэтрами 
сцены. 

Эти два красивых чело-
века приехали в Грозный, 
чтобы на конкурсной основе 
провести отбор, и помнится, 
ребята затем рассказывали, 
что на протяжении пяти лет 
учебы В.В.Меркурьев посто-
янно напоминал им: «Мне 
партия поручила создать ин-
гушский театр,- и я его соз-
дам». Останься в живых ве-
ликий Мастер, наверняка, он 
был бы создан десятилети-
ем раньше, и артисты имели 
бы возможность заниматься 
вплотную любимым делом, а 
не вынуждены были бы сту-
чаться во все закрытые для 
них двери лишь потому, что 
не вышли национальностью. 
Мастер сцены, известный 
нашему зрителю больше по 
кинематографу, со знанием 
дела подошел к набору теа-
тральной студии, где в ходе 
учебы он взращивал изну-
три директора, заведующего 
постановочной частью, ад-
министратора, сценографа, 
заведующего литературной 
частью, режиссера будуще-
го ингушского театра, вос-
питывая своих подопечных 
в духе студийности и единой 
команды. Тогда они будут 
везти воз театра вперед, а 
не так, как прочел извест-
ную басню И.А. Крылова 
«Лебедь, Рак и Щука» один 
из абитуриентов, отчаянный 
малый, которому и выучить 
ее тогда было сложно в 
силу неусидчивости и юно-
шеской невнимательности. 
Увы, по этическим сообра-
жениям воспроизвести этот 
«вариант» прочтения басни, 
невозможно… Сколько же 
было смеху в зале, а у Васи-
лия Васильевича по щекам 
текли слезы и этот огром-
ного роста человек, сидя в 
кресле, смеялся так, что за-
ражал весь зал. 

Таких казусов было мно-
го за годы учебы и рабо-
ты затем в театре, теперь 
тем юношам и девушкам 
за пятьдесят, разбросала 
судьба по миру, но до конца 
дней своих они останутся 
верны той студийности. При 

каждом удобном случае они 
ищут встречи, едут за три-
девять земель друг к другу, 
чтобы вспомнить ту ленин-
градскую полуголодную сту-
денческую жизнь со всеми 
вытекающими отсюда плю-
сами и минусами. Едут, что-
бы встретиться еще и еще 
раз с юностью без оглядки, 
чтобы обязательно вспом-
нить тех добрых и предан-
ных профессии педагогов, 
отдававших им знания без 
остатка. Чтобы посмотреть 
друг другу в глаза и про себя 
отметить новую морщинку 
на лице, седину в висках, а 
вслух по-прежнему дарить 
память доброты, чистоту 
сердец, обмен последними 
новостями семейной жизни: 
успехи в работе, радость за 
детей однокурсников, кото-

рых помнишь с рождения, 
интересуешься выбранной 
ими профессией, стараешь-
ся хоть в чем-то быть им по-
лезным. Дети сызмальства 
впитали родительскую лю-
бовь и уважение к родным 
дядям и тетям, как к самым 
близким людям, и всегда с 
искренностью и теплотой об-
ращаются к ним: «дядя Ба-
тыр», « тетя Айшет», «дядя 
Султан», « тетя Люба». 

Дождливою погодою нас 
встретил Ленинград,

Но городу прекрасному 
из нас был каждый рад. 

Эта песня звучит в каждой 
актерской семье, где есть 
выпускники ЛГИТМиКа. Гимн 
курса, программки студенче-
ских спектаклей, фотогра-
фии, афиши тридцатилет-
ней давности, гастрольные 
буклеты,- чего только не 
найдешь в их семейных 
архивах, бережно обере-
гаемых от чужого глаза. 
Это реликвии – свидетели и 
историки прожитой жизни, а 
с годами еще более дорогие 
и родные сердцу хранители 
памяти. 

Выпуск 1978 года – та-
лантище без границ, в каж-
дом из выпускников видится 
фонтанирующий град твор-
ческой мощи, они молоды, 
красивы и обаятельны. Вос-
питанные на высокопрофес-
сиональной актерской шко-
ле, эти юноши и девушки, с 
учебой впитавшие особый 
воздух интеллигентности 
Ленинграда, долго привы-
кали к отсутствию тех теа-
тральных условий на гроз-
ненской сцене, на которые 
нацеливали их Мастера. 
Тяжело было расставаться с 
юностью, прошедшей в кра-
сивом городе с уникальным 
историческим прошлым, 
вмиг взрослеть и начинать 
жизнь, полную борьбы и ду-
шевного смятения. Многие 
при малейшей возможности 
возвращались обратно в 
«Питер», как любя называли 
город юности между собой, 
хотя бы на неделю; побро-
дить по знакомым улицам, 
пообщаться с друзьями, к 
которым привык за годы уче-
бы, вновь и вновь заглянуть 
в знакомые, но уже не твои, 
аудитории, встретиться с пе-
дагогами, которых любишь 
сейчас с щемящей тоской, 
и понимаешь это именно те-
перь, после окончания вуза. 
Они долго не могли отойти 
от внезапного удара перед 
самым выпуском. Василий 
Васильевич Меркурьев, 
проводил их в очередную 
заграничную поездку, в дру-
жественную Болгарию (надо 
отметить, только его курс 
имел право выезда за гра-
ницу во время учебы), и за 
несколько дней до их воз-
вращения умер. Он, гово-
рят, ждал их до последней 
минуты жизни, спрашивая: 
«А ребятки не приехали?». 
Ведь Мастер собирался 
вместе со своими воспитан-
никами приехать в Грозный, 
как мы ранее писали, и соз-
давать Ингушский театр, он 
не хотел больше набирать 
новые курсы, так сроднил-
ся со «своими ингушами», 
но судьба распорядилась 
иначе. Выпуск Грозному 
представляла второй педа-
гог, жена В.В. Меркурьева 
– И.В. Мейерхольд, приехав-
шая специально выполнить 
наказ народного артиста 
СССР, лауреата Ленинской 
и Государственной премий, 
известного мастера и чело-
века, Василия Васильевича 
Меркурьева по созданию 
отдельного ингушского го-
сударственного театра. В 

ее присутствии обещаний 
было, как говорят, «выше 
крыши». Но, увы, они так и 
остались обещаниями на 
долгие десять лет. Диплом-
ные спектакли театральной 
студии, оформленные в луч-
ших традициях Ленинград-
ского Большого Драматиче-
ского театра с роскошными 
костюмами и добротными 
декорациями, удивляли ис-
кушенного грозненского 
театрального зрителя. Поле 
первых сыгранных спекта-
клей, костюмный ряд по-
тихонечку начал редеть, 
декорации убывали с боль-
шей скоростью, а затем и 
вовсе исчезли. «Слуга двух 
господ» К. Гольдони, «Со-
ловьиная ночь» Ежова, «Ко-
варство и любовь» Шилле-
ра, студенческие отрывки из 

спектаклей, биомеханиче-
ские этюды, полные работы 
по сценическому движению 
и речи, – вот неполный пе-
речень дипломного отчета 
ленинградской театральной 
студии, представленной по 
возвращении домой. Осиро-
тевшие «меркурьевцы» вли-
ваются в Чечено-Ингушский 
государственный драмати-
ческий театр им. Х. Нура-
дилова, затем создают ин-
гушскую труппу при данном 
театре, и первый спектакль 
по пьесе Саида Чахкиева и 
Геннадия Русакова «Когда 
гибнут сыновья» сыграли 
осенью 1978 года. После 
первой премьеры, то ли по 
злой воле судьбы, то ли по 
желанию власть имущих, но 
почти весь мужской состав 
труппы призывают в ряды 
Советской армии. Что самое 
удивительное в данной си-
туации, не дав сыграть вто-
рую премьеру, увезенные 
якобы сразу далеко, ребята-
артисты несколько дней 
провели в Грозном, и лишь 
после были отправлены на 
постоянное место службы. 
А на обращения и просьбы 
оставшегося состава труппы 
во главе с Магомедом Циц-
киевым дать разрешение 
сыграть второй спектакль, 
ответ был однозначный: 
«Ваши ребята уже далеко 
отсюда, в пути к месту на-
значения». 

Ситуаций, граничащих 
с маразмом, связанных 
с ингушской труппой тех 
лет, было море. Достаточ-
но вспомнить обсуждения 
спектаклей труппы, когда 
министр культуры Чечено-
Ингушетии мог встать и ска-
зать, что данный спектакль 
ниже уровня художествен-
ной самодеятельности, он 
не имеет права на существо-
вание. А на художественном 
совете по обсуждению «Ре-
визора», не имея больше 
отрицательных аргументов 
по данной постановке, один 
из членов худсовета доду-
мался до такой фразы отно-
сительно вранья-монолога 
Хлестакова, где тот гово-
рит про обеды аж из самой 
Франции: «Если он говорит 
про арбуз, то покажите этот 
арбуз, чтобы зритель имел 
представление, о чем он го-
ворит». Заново переживая 
тот период жизни труппы в 
невыносимых, нечеловече-
ских условиях, когда через 
два-три месяца проживания 
в одном общежитии, только 
успевая обжиться, выселяли 
и снова жили по родственни-
кам, снова искали средства 
для мизерного существо-
вания, теперь понимаешь, 
что вела ИДЕя создания 
Ингушского театра, так не-
обходимого тогда ингушам. 
Невозможно забыть много-
часовые беседы Магомеда 
Цицкиева, ныне покойного, 
в парках на скамейках, с 
одной единственной прось-
бой – не писать заявления 
об уходе, боясь потерять 
хоть кого-нибудь. «Немного 
осталось, ребята вернутся, 
мы сделаем свой театр!». 
Сколько раз, с полными слез 
глазами просил этот вели-
кий человек оставшихся 
нескольких девушек и трех 
ребят продержаться еще 
немного. Сколько раз водил 
по Грозному, часами рас-
сказывая про будущий НАШ 
театр, с какими светлыми и 
глубокими мечтами он жил, 
надеясь на чудо! 

Д. КОДЗОЕВА

(Продолжение следует)

Талантам нужно помогать, 
бездарности пробьются сами

ТЕАТР



CMYK

СЕРДАЛО 4 стр.№ 122-123 (10449-450), 7 августа 2010 года

Учредитель Правительство 
Республики  Ингушетия

Зам.главного 
редактора

Я.Султыгов

Редакцион-
ная
коллегия:
А. Газдиев
Т. Дзейтова
Я. Султыгов
А-Г. Угурчиев
И. Тимурзиев
М. Барахоев
М. Ханиев

Адрес редакции:
Республика Ингуше-
тия,
386100, г. Назрань,
пр. Базоркина, 60
тел.: 22-84-11
тел/факс: 22-15-78
Электронная почта:
serdalo@yandex.ru
Сайт газеты:
www.gazeta-serdalo.ru

Дизайн и верстка:
И. Хаутиев.

Газета зарегистрирована 
Управлением 
Росохранкультуры по 
ЮФО 
г. Ростов-на-Дону.
Рег. ПИ № ФС 10-6526 
от 5 марта 2007 г.

Авторы публикаций несут 
ответственность за достовер-

ность приводимых фактов, 
цифр и т.п.

Мнение авторов необяза-
тельно совпадает с точкой 

зрения редакции.
При перепечатке ссылка на 

газету обязательна

В газете публи-
куются аяты
Священного 

Корана,
редакция про-
сит читателей 
относиться к 
газете уважи-

тельно

Набор и верстка произ-
ведены в  компьютерном 
центре редакции газеты 

«Сердало»

Дежурный редактор:
А.И.Газдиев

Время подписания номера 
в печать: 

24.11.2010. 11.00

Газета отпечатана в 
ГП  “Республиканский 

Полиграфкомбинат 
им. Революции 1905 г.”

с готовых диапозитивов 
Адрес:  КБР г.Нальчик, 

пр-т Ленина, 33

Заказ № 

Тираж: 2200 экз.

СЕРДАЛО№ 185 (10515), 25 ноября 2010 года 4 стр. 

ОБъЯВЛЕНИe

К ним трудно подсту-
питься. Даже Вовнушки не 
кажутся столь подчеркнуто 
строгими в своей недоступ-
ности, как эти две уединив-
шиеся соперницы. Может, 
их и впрямь выстроили жен-
щины. В этой холодности, 
строгости, неприступно-
сти, отторженности чув-
ствуется женская натура. 
Их история – тайна веков. 
Но слабые отголоски преда-
ния донесли, что выстрое-
ны башни двумя женщина-
ми на спор за мужчину. Кто 

быстрее выстроит башню, 
той и быть женой. Когда 
заканчивалась кровля, одна 
из строительниц сорвалась 
вниз. Спор остался нераз-
решенным и, полагаю, сча-
стья здесь никто не обрел. 
Только и осталось башням 
нести дозор и стоять на 
страже из века в век. Сколь-
ко веков они так простояли 
неизвестно. Одно ли толь-
ко время развеяло их внеш-
ность и могущество?

Сегодня Ши энгар г1а-
лаш находятся в ава-

рийном состоянии. В 
этом месяце сотрудники 
Джейрахско-Ассинского го-
сударственного историко-
архитектурного запо-
ведника занимались их 
обследованием.

На вопросы отвечает 
заведующий отделом ре-
ставрации и музеефикации 
Джейрахско-Ассинского за-
поведника Ибрагим Богаты-
рев. 

- Как вы добрались до 
них?

- До селения Ний доехали 
на транспорте, оттуда через 
холмы звериными тропами, 
определяя направление ком-
пасом, поднимались вверх 
примерно четыре километра.

Судя по обмерам, обе баш-
ни выстроены почти одина-
ково, высотой примерно в 
15 метров. И ширина стен 
не очень разнится. К приме-
ру, если на одной башне вос-
точная стена – 4 м 50 см, на 
другой – 4 м 45 см. Также и 
дверные арочные проемы: 
у одной – 1 м 35 см х 90 см, 
у другой 1 м 50 см х 90 см. 
Стоят башни друг от дру-
га на расстоянии 15-ти ме-
тров. Между ними находит-
ся оборонительная стена 
длиной в 12 метров. Она, как 
и башни, подверглась значи-
тельному разрушению. При-
чем, обе башни пострадали 
почти одинаково. Видимо, 
им выпала одна судьба на 
двоих. Обе стоят без кров-
ли, у обеих осел фундамент, 
дверные проемы разрушены 
на одной и другой. Частично 
разрушены бойницы и маши-
кули и там, и тут. Стены в 
трещинах. Пожалуй, един-
ственное отличие – у осно-
вания одной башни осыпа-
ется северо-западный угол.

- Не поврежденным что-
нибудь осталось?

- Каменные лестницы вну-
три.

- Что необходимо и мож-
но сделать для сохране-
ния этих башен? 

- Укрепить фундамент, за-
делать трещины. Заново от-
строить угол, пустив снизу 
пояс. Отремонтировать бой-
ницы и машикули. Кровли 
законсервировать цементно-
песчаным раствором. С бой-
ницами и кровлями работы 
предстоят по сложнее. По-
скольку башни стоят у обры-
ва, работа с ними представ-
ляет опасность.

- А как можно поднять 

бетон, если туда подъем-
ный кран не подогнать?

- Нужно поставить леса и 
вручную лебедкой поднять 
бетон вверх.

- То есть техникой там 
невозможно работать?

- Невозможно. Они стоят 
на крутом склоне. С обеих 
сторон глубокий обрыв, ме-
тров 200, наверное, будет.

- А без кровли они могут 
стоять?

- Да. Надо сверху забето-
нировать, чтобы стены не 
расходились.

- Они разрушаются вре-
менем?

- Да.
- О датировке башен ни-

чего неизвестно? Пример-
но, когда они построены?

- На этот счет пока никаких 
сведений нет. У этих башен 
до сих пор нет паспортов. Но 
работа в этом направлении 
идет. Проводится мониторинг  

памятников на территории 
заповедника. Будем делать 
паспорта тех памятников, ко-
торые их еще не имеют.

- Ши энгар г1алаш на се-
годняшний день находят-
ся в самом худшем состо-
янии? Или есть еще, где 
дела обстоят хуже?

- Есть. Но Ши энгар г1алаш 
редкие. Таких больше нет. 
Они единственные стражи 
той местности. 

Каждая башня, каждый 
памятник – это редкость, 
уникальность, индивиду-
альность, характер. Чем 
притягивает Тхаба-Ерды? 
Таинством обители? Чем 
обволакивают башни-
соперницы? Неразрешен-
ным спором, слившим их 
в одну судьбу? Что бы мы 
узнали, если бы умели слы-
шать камни?!

М. КОДЗОЕВА
Фото: И. Богатырева

Две неприступные 
соперницы

НАСЛЕДИЕ

Решение проблемы 
с очередями

В текущем году выросли 
обращения граждан в назра-
новском отделе управления 
федеральной службы госу-
дарственной регистрации, ка-
дастра и картографии по Ре-
спублике Ингушетия (далее 
– управление Россреестра) 
по вопросам государствен-
ной регистрации недвижи-
мого имущества и сделок с 
ним, да и не только в Назра-
новском отделе, но и во всех 
районных подразделениях 
вышеназванного управления 
Россреестра и управления 
в целом. По сравнению с 
предыдущим годом рост по-
казателей по принятым заяв-
лениям на государственную 
регистрацию права на недви-
жимое имущество и сделок с 
ним, в процентном отноше-
нии, только по назрановско-
му отделу составляет 132 %, 
из них на регистрацию права 
- 130 %, на регистрацию сде-
лок – 237 %. 

В связи с этим, в отделах 
образовались очереди, жела-
ющих зарегистрировать свои 
объекты недвижимого иму-
щества и совершить сделки 
с объектами недвижимости в 
соответствии с действующим 
законодательством Россий-
ской Федерации.

Данный рост обращений 
граждан, возможно, вызван по 
ряду программ по оказанию 
помощи молодым семьям 
для приобретения жилья и 
приобретения жилья с ис-
пользованием  Материнского 
капитала или гражданской 
сознательностью по реали-
зации Федерального закона 
№ 93-ФЗ от  30.06.2006г. «О 
внесении изменений в неко-
торые законодательные акты 
РФ по вопросу оформления 
в упрощенном порядке прав 
гражданина на отдельные 
объекты недвижимого иму-
щества» (Закона о дачной 
амнистии).

Для эффективного испол-
нения своих государствен-
ных функций по государ-
ственной регистрации прав 
на недвижимое имущество 
и сделок с ним, управлени-
ем Россреестра в назранов-
ском отделе организовано 
дополнительное помещение 
для приема заявителей, что 
позволит решить проблему 
с очередями и качественно 
оказывать услуги населению 
по приему документов на го-
сударственную регистрацию 
прав на недвижимое имуще-
ство и сделок с ним. 

Для этих целей в назра-
новском отделе управления 
Россреестра по РИ с дека-
бря 2010 года прием доку-
ментов на государственную 
регистрацию прав на недви-
жимое имущество и сделок 
с ним  будет производиться 
раздельно по г.Назрани и На-
зрановскому муниципально-
му району, в одном здании 
в разных помещениях, для 
этого подготовлены помеще-
ния по приему заявителей 
и созданы условия как для 
заявителей, так и для спе-
циалистов отдела, осущест-
вляющих прием документов 
и консультацию граждан. 

Адрес: Республика Ингу-
шетия, г. Назрань, пр. Ба-
зоркина, 16 б.

Телефоны доверия: 
8 (928) 728-91-99 – по го-

сударственной регистрации, 
8 (928) 096-46-45 – по када-
стровому учету 55-18-26.

А.БУЗУРТАНОВ,
начальник назрановско-

го отдела управления 
федеральной службы 

государственной реги-
страции, кадастра и кар-
тографии по Республике 

Ингушетия – государ-
ственный регистратор

ГОСУДАРСТВЕННАя  РЕГИСТРАЦИя

Здоровье людей через 
здоровье животных

Территориальное управление Федерального агентства по управлению 
государственным имуществом в Республике Ингушетия сообщает о про-
ведении торгов по продаже арестованного недвижимого имущества, при-
надлежащего ГУПу им.Осканова.

I. Общие положения

1. Основание проведения торгов – постановление судебного пристава-исполнителя 
Сунженского районного отдела Управления ФССП России по Республике Ингушетия 
Ганижева И.М. о передаче арестованного имущества на реализацию от 21 сентября 
2010 года.

2. Организатор торгов (Продавец) – Территориальное управление Федерального 
агентства по управлению государственным имуществом в Республике Ингушетия.

3. Форма торгов – аукцион, открытый по составу участников и по форме подачи 
предложений о цене.

4. Дата начала приема заявок на участие в аукционе – 25 ноября 2010 года.
5. Дата окончания приема заявок на участие в аукционе – 27 декабря 2010 года.
6. Время и место приема заявок – понедельник – пятница с 10.00 до 17.00 часов, 

перерыв с 13.00 до 14.00 по московскому времени по адресу: Республика Ингуше-
тия, г.Назрань, ул.Победы, 3, здание ЖД вокзала, блок «С», 4 этаж.

7. Подведение итогов приема заявок – 27 декабря 2010 года в 15.00 ч. по москов-
скому времени по адресу: Республика Ингушетия, г.Назрань, ул.Победы, 3, здание 
ЖД вокзала, блок «С», 4 этаж.

8. Дата, время и место проведения торгов – 28 декабря 2010 года в 10.00 ч. по 
московскому времени по адресу: Республика Ингушетия, г.Назрань, ул.Победы, 3, 
здание ЖД вокзала, блок «С», 4 этаж.

II. Основные характеристики выставляемого на аукцион имущества

9. Наименование, состав и характеристика имущества, выставляемого на торги 
– склад пункта переработки семян общей площадью 1319,2 кв.м., инвентарный но-
мер: 2600000105570940, литер: А.

10. Место нахождения имущества – Республика Ингушетия, Сунженский район, 
ст.Орджоникидзевская.

11. Начальная цена продажи – 159 309 (сто пятьдесят девять тысяч триста девять) 
рублей с учетом НДС.

12. Сумма задатка – 3 000 (три тысяча) рублей.
13. Шаг аукциона – 5 000 (пять тысяч) рублей.

III. Требования, предъявляемые к претендентам на участие в аукционе

К участию в аукционе допускаются юридические и физические лица, представив-
шие в оговоренный в информационном сообщении срок, оформленные надлежа-
щим образом следующие документы:

1. Заявку на участие в аукционе по установленной форме.
2. Платежный документ с отметкой банка об исполнении, подтверждающее внесе-

ние претендентом задатка в счет обеспечения оплаты приобретаемого имущества 
в соответствии с договором о задатке, заключаемым с Продавцом до перечисле-
ния денежных средств в порядке, предусмотренном ст.448 Гражданского кодекса 
Российской Федерации. Задаток вносится одним платежом и должен поступить на 
указанный счет не позднее 27 декабря 2010 года.

3. Опись представленных документов, подписанную претендентом или его уполно-
моченным представителем в 2-х экземплярах, с оригинальной печатью юридическо-
го лица, один из которых с указанием даты и времени (часы, минуты) приема заявки, 
удостоверенной подписью Продавца, возвращается претенденту.

4. Надлежащим образом оформленную доверенность на лицо, имеющего право 
действовать от имени претендента, если заявка подается представителем претен-
дента.

Физические лица представляют паспорт, копию паспорта, нотариально удостове-
ренные свидетельства о присвоении ИНН (при наличии) и согласие супруга на при-
обретение имущества.

Юридические лица дополнительно представляют:
1. Нотариально заверенные копии учредительных документов, свидетельства о 

государственной регистрации юридического лица, свидетельства о государствен-
ной регистрации изменений учредительных документов. Иностранные юридические 
лица также представляют нотариально заверенные копии учредительных докумен-
тов и выписки из торгового реестра страны происхождения или иного эквивалентно-
го доказательства юридического статуса.

2. Надлежащим образом оформленные и заверенные документы, подтверждаю-
щие полномочия органов управления и должностных лиц претендента.

3. Надлежащим образом оформленное письменное решение соответствующего 
органа управления претендента о приобретении указанного имущества, в случае, 
если это предусмотрено учредительными документами претендента и законода-
тельством страны, в которой зарегистрирован претендент, подписанное уполно-
моченными лицами соответствующего органа управления с проставлением печати 
юридического лица, либо нотариально заверенные копии решения органа управле-
ния претендента или выписки из него.

4. Копию бухгалтерского баланса на последнюю отчетную дату с отметкой нало-
гового органа.

Указанные документы в части их оформления и содержания должны соответство-
вать требованиям законодательства Российской Федерации.

Иностранные физические и юридические лица допускаются к участию в аукционе 
с соблюдением законодательства Российской Федерации. Документы, представляе-
мые иностранными лицами, должны быть легализованы в установленном порядке и 
иметь нотариально заверенный перевод на русский язык.

Документы, содержащие помарки, подчистки, исправления и т.п., не рассматрива-
ются. Одно лицо имеет право подать только одну заявку.

Заявки подаются начиная с опубликованной даты начала приема заявок до даты 
окончания приема заявок, указанной в настоящем информационном сообщении, пу-
тем вручения их лицу, уполномоченному Продавцом на прием заявок.

Заявки, поступившие после истечения срока приема заявок, указанного в инфор-
мационном сообщении, либо представленные без вышеперечисленных документов, 
либо поданные лицом, не уполномоченным претендентом на осуществление таких 
действий, Продавцом не принимаются.

Претендент не допускается к участие в торгах, если:
- представленные документы не подтверждают право претендента быть покупате-

лем в соответствии с законодательством Российской Федерации;
- представлены не все документы в соответствии с перечнем, указанным в ин-

формационном сообщении, либо они оформлены с нарушением законодательства 
Российской Федерации;

- не подтверждено поступление в установленный срок задатка на счет, указанный 
в договоре задатка;

- в иных случаях, установленных действующим законодательством.
Победителем аукциона признается участник, предложивший наиболее высокую 

цену за продаваемое имущество.
В день проведения аукциона с победителем торгов подписывается протокол о ре-

зультатах торгов, имеющий силу договора. Оплата приобретаемого имущества про-
изводится в течение пяти дней со дня подписания протокола о результатах торгов.

При отказе от подписания протокола о результатах торгов и невнесении денежных 
средств в счет оплаты приобретенного имущества, задаток победителю торгов не 
возвращается.

Участникам торгов не ставшим победителями суммы внесенных ими задатков воз-
вращаются в течение пяти рабочих дней со дня проведения торгов.

Сумма задатка, внесенного победителем торгов, засчитывается в счет исполнения 
обязательств по оплате приобретенного имущества.

Право собственности на имущество переходит к покупателю в порядке, установ-
ленном законодательством Российской Федерации. Право собственности на приоб-
ретенное имущество оформляется покупателем самостоятельно и за собственный 
счет.

Продавец торгов оставляет за собой право снять выставленное имущество с тор-
гов по указанию судебного пристава-исполнителя.

Торги, в которых принял участие только один участник, признаются не состоявши-
мися.

Все вопросы, касающиеся проведения аукциона, но не нашедшие отражения в 
настоящем информационном сообщении, регулируется в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации.

Получить дополнительную информацию об имуществе и правилах аукциона, за-
писаться для ознакомления с формами документов, документации, характеризую-
щей предмет торгов, а также сведениями о порядке заключения договора о задат-
ке можно с момента выхода объявления в рабочие дни по адресу: РИ, г.Назрань, 
ул.Победы, 3, ЖДВ, 4 этаж, блок «С», тел./факс 8(8732) 22-61-72.

Здоровье населения 
подвергается воздей-
ствию самых различ-
ных  факторов окружаю-
щей среды - химических, 
физических, погодных, 
а также биотических, 
техногенного и природ-
ного происхождения. 
Среди последних возбу-
дителей специфических 
инфекций инвазий, кото-
рые объединяют общим 
названием зооантропо-
нозы - болезни общие 
для человека и живот-
ных, или зоонозы – бо-
лезни, получаемые че-
ловеком от животных. 
Особенность зооантро-
понозов  заключается в 
том, что в отличие от 
других инфекционных 
заболеваний их возбу-
дители передаются не 
от человека к человеку, 
а от животных к  чело-
веку. 

Важную роль в этом про-
цессе играют позвоночные 
и беспозвоночные живот-
ные – хранители и пере-
носчики зооантропонозов. 
Эту совокупность заболе-
ваний можно разделить 
на три довольно специфи-
ческие группы: сельско-
хозяйственные зооантро-
понозы, природноочаговые  
инфекции и биогельминто-

зы.  
На территории России 

распространено около трех 
десятков заболеваний, ко-
торыми люди заражаются 
от животных. К числу основ-
ных сельскохозяйственных 
зооантропонозов относят-
ся: бруцеллез, сибирская 
язва, некоторые лептеспи-
розы, токсоплазмез, сап, 
ящур и ряд гельминтозов. 
Среди природно  очаговых 
инфекций следует назвать 
клещевой: энцефалит, ту-
леремию, лептоспирозы, 
геморрагическую лихорад-
ку, лихорадку Ку, клещевой 
риккетоноз, клещевой бер-
ралиоз  (Болезнь Лайма), 
орнитоз, чуму. В разных ре-
гионах России встречается 
большое число биогель-
минтозов: гименолепидоз, 
дифиллоботрноз, дранку-
лез, коонорхоз, отисторхоз, 
парагенимоз, тениидозы, 
трихинеллез, фасциолез, 
эхинокакхозы. 

Люди заражаются зооан-
тропонозами при контактах 
с дикими, сельскохозяй-
ственными, домашними 
животными, употреблени-
ем в пищу плохо термиче-
ски обработанных  мяса и 
рыбы, воды и продуктов 
питания, загрязненных 
экскрементами   живот-
ных, укусах клещей и кро-
вососущих двукрылых на-

секомых. Многие из этих 
заболеваний до недавнего 
прошлого поражали боль-
шие контингенты населе-
ния, служили причинами 
возникновения эпидемий 
и эпидемических вспышек. 
Во время Отечественной 
войны и после нее тыся-
чи людей в различных ре-
гионах  заболевали туля-
ремией. Довольно много 
людей умирало от бешен-
ства. Разработка методов  
профилактики эффектив-
ных вакцин и проведение 
прививок угрожаемых 
контингентов привели к 
разному сокращению за-
болеваемости населения 
зооантропонозами.  Тем не 
менее, в настоящее время 
эта проблема продолжа-
ет оставаться достаточно 
острой, так как снижение  
внимания к  профилактике 
зооантропонозов, недоста-
ток лечебных препаратов, 
прививочного материала, 
диагностических сыворо-
ток и прочие сложности те-
кущего момента в России 
ведут в ряде случаев к по-
вышению заболеваемости  
население, даже к возник-
новению  эпидемических 
вспышек. 

А. ХАШАГУЛЬГОВ,
пресс-служба Россель-

хознадзора по РИ

О выставлении на аукцион – продажу права аренды земельного участка площадью 16 га 
(из них: 7 га пашни и 9 га прочих угодий) из земель сельскохозяйственного назначения, с ка-
дастровым номером 06:01:0000003:597, находящегося по адресу: РИ, Малгобекский район, 
примерно в 2400 метрах по направлению на северо-восток от ориентира перекрестка улиц 
Промышленная и Восточная.

ОБъЯВЛЕНИe

ЭТО ДОЛЖЕН ЗНАТь КАЖДый


